

Ubrigens wurde mit größter Straffe und Grausamkeit wider alle verfahren, auf die man nur die geringste Muthmaßung wegen Evangel. Bücher hatte. Da dieses aber auch nicht zulänglich seyn wolte, uns von dem Evangelio auf Menschen-Land zu bringen, so versuchte man es auf noch andere Art. Es ließ uns nehmlich der Erz-Bischoff einmahl theils aus den Gefangnissen, darinnen mancher sehr lange gefessen, theils auch von andern Orten bey die drey hundert zusammen hoblen, und in einen mit lauter schwarzen Tuch behängten Saal führen. Der Boden desselben war überall mit Blut bespritzt, und in der Mitte des Saals war ein Tisch gesetzt, an welchem ein Catholischer Geistlicher, und ein Scharfrichter mit dem Schwert neben sich stunde. Hilf Himmel, was war das für ein fürchterlicher Anblick? Da dachten wir nun insgesamt nicht anders, als hier würde uns unser letztes Brod. gebacken seyn, und ergaben uns ganz willig darein, lieber das Leben zu lassen, als Gott und den heiligen Evangelischen Glauben zu verleugnen. Kurz darauff wurde einer nach dem andern fürgezogen, und von denen darzu verordneten Richtern gefragt, was wir nun thun oder lassen wolten, ob wir entweder die Römisch-Catholische Religion wolten wieder annehmen und die Lutherische abschwören, oder ob wir uns lieber die Köpffe wolten abschlagen lassen? Da sahen wir das Blut unsrer halsstarrigen Mit-Brüder vor Augen: wie es den ergangen, so sollte es uns allen auch ergehen, wo wir uns nicht bekehren und von der Ketzerischen Religion abstehen würden. Darauff gaben wir zur Antwort: Wir wären hier in ihrer Gewalt, sie solten mit uns machen was sie wolten; wo das Blut unsrer Mit-Brüder geblieben, da sollte unsers auch bleiben: wir wären willig und bereit, vor Gottes Ehre und der Evangel. Religion das Leben zu lassen. Denn es stünde in Gottes Wort: Wer mich bekennet für den Menschen, den will ich auch bekennen für meinen himmlischen Vater: Wer mich aber verleugnet für den Menschen, den will ich auch verleugnen für meinen himmlischen Vater. Da nun fast ein jeder dergleichen Bekänntniß gethan, so wurde wiederum einer nach dem andern zu einer andern Thüre hinaus gebracht und lauffen gelassen. Fünffe aber von diesen Hauffen wurden zu Mammelucken, lieffen sich die georohet. Todes-Straffe abschrecken, und versprachen, bey der Römischen Kirche zu bleiben, sie sollen aber dennoch wieder umgekehret und unsern Exempel nachgefolget seyn.

Als wir nun hierauff aus diesem Angst-Saale in der Freyheit wieder
zusam-